

**[Carta a Henri Molinier] [Interrogantes y acciones tras la
muerte de Sedov]
León Trotsky
1 de marzo de 1938**

(Versión al castellano desde “[Questions après la mort de Sedov]”, en L. Trotsky, *Oeuvres*, Tomo 16, Institut Léon Trotsky, Grenoble-París, 1983, páginas 214-216; también para las notas. Carta a Henri Molinier dictada en francés (9157) con permiso de la Houghton Library.)

Querido amigo¹,

Hemos recibido su carta, que nos ha dado los primeros detalles de lo ocurrido. En el informe firmado por Jeanne [Martin]² destaca sobre todo una cosa. La situación del paciente tras la operación es favorable durante cuatro días, y luego cambia bruscamente. Deambula, delirante, por los pasillos del hospital. El cirujano, ante este cambio repentino, llega a preguntarse si el paciente no tendría intención de suicidarse. Este hecho me parece fundamental. El suicidio en este caso sólo podía significar veneno, al menos no un disparo. ¿Por qué no pudo provenir el veneno de otra persona? Sin embargo, inmediatamente después, los médicos rechazan la hipótesis de un asesinato por envenenamiento. ¿Cómo se explica esta contradicción? Confieso que no lo entiendo. Hasta que no se explique claramente la cuestión de Thalheimer³ sobre el intento de suicidio, el enigma seguirá siendo completo.

La figura de la enfermera rusa⁴ aparece en este contexto bastante siniestro. El informe firmado por Jeanne dice que esta enfermera no sólo se interesó por lo que el paciente delirante decía en ruso, sino que intentó arrancarle algunas confidencias interrogándole. ¿Volcó algún informe o comunicación a Jeanne o a otros amigos de León sobre el contenido de este delirio? Si no es así, habrá hecho la denuncia en otro sitio. Puede que las cosas parezcan diferentes a distancia de lo que son sobre el terreno, pero sólo puedo basarme en el texto de este informe.

Ahora la cuestión de los archivos⁵. La importancia de esta cuestión es evidente para usted, pero ahora se agudiza excepcionalmente debido al nuevo juicio⁶. Como mínimo, hay que utilizar cuanto antes los documentos y cartas que puedan servir para refutar la nueva calumnia. Esto es lo que propongo, de acuerdo con Natalia. Por nuestra parte, damos un mandato a una comisión formada por A[lfred] R[osmer], Paulsen y

¹ Henri Molinier (1898-1944), ingeniero químico, uno de los fundadores de *La Vérité*. Había sido en numerosas ocasiones apoderado y hombre de confianza de Trotsky, que lo tenía en alta estima y había mantenido la correspondencia con él incluso tras la escisión, y a pesar de su pertenencia al PCI dirigido por su hermano Raymond Molinier.

² Jeanne Martin había enviado un informe. Sobre esta cuestión ver en *Cahiers Léon Trotsky*, número 13.

³ Le doctor Marcel Thalheimer (1893-1972), cirujano de hospital de París, fue llamado como especialista renombrado para operar a León Sedov, cuyo estado se juzgaba alarmante.

⁴ Esta enfermera era una emigrada “blanca”, Helena Kogina, nacida en 1901.

⁵ Se trata de los archivos guardados por León Sedov, en lo esencial parte de ellos de Trotsky.

⁶ La agencia Tass acaba de anunciar la apertura en Moscú de un tercer gran proceso cuyos principales acusados serían los antiguos dirigentes de la “derecha”, entre ellos Bujarin, el antiguo jefe de la Gpu, Yagoda, y el antiguo “trotskysta” Khristina G. Rakovsky [Rakovsky, Khristian (Rako), serie de materiales en nuestro sello hermano *Alejandro Proletaria*]. Los archivos de Trotsky hubiesen sido muy útiles para desmontar el mecanismo de la impostura en los dos primeros juicios.

G[érard] R[osenthal] o A[lexis] B[ardin]⁷ (ellos mismos deben decidir entre ellos). Esta comisión de tres, o incluso de los cuatro, si resulta más conveniente, estará en contacto con Jeanne, a través de usted, ya que nos parece, querido amigo, el hombre más indicado para resolver la cuestión de la manera más satisfactoria. La tarea de esta comisión es doble: a) movilizar los documentos que puedan ser utilizados inmediatamente haciendo fotocopias de los mismos; b) organizar, de acuerdo con usted, la transmisión de estos documentos en condiciones de absoluta seguridad a los Estados Unidos.

A Natalia y a mí también nos gustaría tener lo antes posible todas nuestras cartas escritas a Liova, así como sus antiguas cartas escritas a nosotros y conservadas en los archivos de París.

En cuanto a Sieva⁸, no podemos hacer propuestas desde aquí. De momento dejamos abiertas todas las posibilidades. Natalia está esperando propuestas de Jeanne. Creo que el propio niño debería tener al menos voz consultiva en este asunto.

El carácter “práctico” de esta carta explica su tono. Nuestra gratitud hacia ustedes es muy profunda. Usted sabrá hacer, como un amigo inquebrantable, lo que haya que hacer.

Nuestros más cordiales saludos

Le envío copia de una carta que Van ha confiado personalmente al Ministro de Francia aquí.

Edicions Internacionals Sedov

Serie: Trotsky inédito en internet y en castellano



germinal_1917@yahoo.es

⁷ Paulsen era el pseudónimo de Lilia Ya. Ginzberg, esposa de Estrine (1898-1981), llamada Lola, secretaria de Sedov desde 1935, antigua abogada, trabajaba cercana al historiador Nikolayevsky.

⁸ Sieva (o Seva) es el nombre familiar de Vsievobod Volkov (nacido en 1926), hijo de Zinaida y de Platon I. Volkov, por tanto nieto de Trotsky. Tras el suicidio de su madre en 1933 fue acogido y criado por León Sedov y Jeanne Martin. Esta cuestión que plantea Trotsky marca el inicio de un conflicto que ira envenenándose. [El lector interesado puede seguir, en esta misma serie de nuestras EIS, la correspondencia de Trotsky al respecto hasta fines de 1939; compuesta sobre todo de cartas a los Rosmer, a Rosenthal, a la propia Jeanne y otros documentos].